
 

 

CONSELHO ESTADUAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DO PARANÁ 

CONSEPIR 

 Reunião Ordinária de Maio - 18/05/2022 

 

Ao quinze dias do mês de  Maio do ano de 2022 às 14:00 em ambiente virtual através do 

link https://meet.jit.si/consepir, deu-se início à Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 

Promoção da Igualdade Racial – CONSEPIR. Fizeram-se presentes, conforme 

convocação, os seguintes conselheiros: Conselheiros Governamentais: Richard 

Alexandre Mota Dinkchaysen (SETI); Isaac Ramos Ferreira(SEJUF); Mikhaella Iatauro 

Camargo (SEDU); Ademar Fiorentino (Secretaria da Agricultura);Gustavo José Picanço 

Bayer (SESP); Saul Dorval da Silva (SUDIS); Rosane Souza Freitas(SESA); Ellen Cunha 

do Nascimento ( SEEC); Sociedade Civil: Alexandre César (Associação de Capoeira 

Zoeira Nagô Centro de Preservação Cultural Afro Brasileiro);  Maria Jane Soares Targino 

- Maurício de Castro Cristo (ASCOCIC); Jessy Nicole Mello de Souza (CRP - PR);Grizieli 

Martins Feitosa (CRP – PR);Silmara Ap. Xavier Carneiro; Vagner Nogueira (Instituto do 

Movimento da Cultura Afro Brasileira); Antonio José Teixeira (Ódárá Áje Templo dos 

Òrisás do Culto Yorubá);Tatiana de Fátima Santos; Iyà Roseli dos Santos Freitas; Carine 

Rossane Piassetta Xavier - (IFPR – NEABI);Marcos Aparecido Soares;Robson Jaime 

Pereira. Convidados e demais participantes: Secretária Executiva Andréia Mª S. Corat 

(SEJUF); Roland Rutina (SUDIS); Yohhan Garcia de Souza (CGE) e Valdime Alves Batista 

Ferreira da Superintend|ência Geral de Apoio aos Municípios –SAM Abertura: Inicialmente, o 

presidente saudou a todos e todas presentes e informou que será aguardado o tempo 

regimental para preenchimento de quórum mínimo para iniciar a reunião, o presidente 

Saul apresentou o senhor Roland Rutyna, Superintendente da SUDIS,para o qual passou 

a palavra, agradeceu a oportunidade e explicou que não poderá fazer parte da reunião , 

pois tem uma audiência de conciliação de conflito fundiário, que é promovido pelo Sejus 

pelo Tribunal de Justiça, desejou ao senhor Saul e a todos os Conselheiros um belo 

trabalho, coroado pelo recente trabalho na Conferência Estadual, realizada em Maringá, e 

todo trabalho executado na preparação dela, do qual o Conselho visitou 75 municípios, 

não só visitou, como também transmitiu a mensagem do Conselho, e fundar Conselhos 

Municipais,isto é muito significativo na história do Paraná,não havia ocorrido, essa 

liberdade que o governador  Ratinho deu à SUDIS, lá no início quando criada, no 

comando do companheiro Mauro Rochembach, que teve toda essa disposição desse 

trabalho,e esse trabalho continua, né Saul? não nós não teríamos tantas tarefas, como 

temos, na SUDIS nas mais diversas áreas, os três eixos, que temos, autogestão,paz no 

campo, e economia solidária, e que tem tudo a ver com o Conselho,na luta pelos direitos 

dos que mais precisam,parabenizar, e dizer que a SUDIS está  à disposição do conselho 

e de seus conselheiros, desejar sucesso, na empreitada, na luta, e parabenizar Saul,com 

certeza você irá falar aqui, vou furar o protocolo e comentar pela recente reunião na 

Fomento,onde foi tratada de diversos assuntos, que irá beneficiar,nossa comunidade, 

bem interessante, e fico feliz que  beneficiar essa comunidade, está incluído a questão da 

produção de moradia, Saul interrompe e fala que é autogestão para afrodescendente e 
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quilombola,Sr. Rolando dando continuidade, diz que não quis falar, pois sabia que o Saul 

iria fazer surpresa, reiterou que a SUDIS estará par e passo para contribuir que isso se 

torne realidade próximo, desjou sucesso na reunião e pediu permissão para se ausentar.       

Após, a fala do senhor Roland, o presidente retoma a palavra, agradece a todos os 

companheiros da SUDIS,nomina outras pessoas da equipe.Com o tempo regimental de 

15 ( quinze minutos) o presidente fez os agradecimentos à Secretária de Planejamento e 

Projetos Estruturantes Srª Louise da Costa e Silva Garnica, o Luan que está operando 

todo o sistema da mesa, o Conselheiro Gustavo Bayer, da SESP, saúda o novo Chefe do 

DEDIF, Sr Rogério Thomé, nomina a Srª Valdime Batista da SAM. E quero fazer uma 

homenagem ao nosso companheiro DR. Silvio Jardim, que fez uma longa caminhada, que 

foi chefe do DEDIF. O Presidente pergunta à secretária-executiva Andréia Corat, se há 

quórum suficiente para iniciar a reunião extraordinária, a qual diz ter quórum de 22 

Conselheiros. Conseguinte, o presidente, apresentou a leitura da pauta e a inclusão do 

ponto 6. Reunião Extraordinária para o dia 25/05. A pauta e sua respectiva inclusão foram 

aprovadas sem objeções. 1. Casos Omissos do Decreto nº 11.958/2013: O presidente 

Saul, iniciou explicando que casos omissos, serão resolvidos pelo CONSEPIR, com a 

leitura do art. 9º.O que a presidência imaginou de casos omissos, para que seja feita esta 

deliberação, mas também seja publicado esta resolução. Por que semana passada, nós 

aqui colocamos a realidade que está acontecendo, por falta de interpretação correta, com 

relação à esse decreto. Dentro do ordenamento jurídico, a Lei que estabelece o 

ordenamento é a Lei maior e não as Leis secundárias, ocorreu na semana passada por 

parte do GOFS/SEJUF,se intrometeu na área que não era pertinente dele,era só para 

cumprir com as informações daquilo que pertinentemente que o Conselho perguntou,e 

ainda não respondeu, e colocou que não podia ter o retorno financeiro dos últimos 3 anos 

dos valores que foram devolvidos para o tesouro no final do ano. O decreto fala “os  

saldos financeiros do Fundo Estadual de Políticas de Promoção da Igualdade Racial 

constantes do balanço geral serão transferidos para o exercício seguinte”. Gostaria de 

fazer uma nova redação, para que fique mais evidente, especificar melhor, já está na 

reforma da Lei, a qual tramita na Assembléia e posteriormente na Casa Civil. E da Casa 

Civil, será remetida para a SEFA, para que seja feito um parecer. Na qual é declarado que 

a Lei não altera em nada a questão do recursos provenientes do Fundo igualmente a 

SEJUF também declarou. Com a palavra o Conselheiro Isaac Ferreira, o qual fez a leitura 

na íntegra do Decreto 11.958/2013.O Presidente retomou a palavra e falou que o descrito 

no art 9º é: que o saldo geral do fundo deverá retornar no ano seguinte.O que o 

GOFS/SEJUF fez semana passada, foi interpretar da forma que queria,passando por 

cima do Pleno e desse conselho, e isso é inadmissível, então a proposta de casos 

omissos é que seja ele superávit ou não, a mesa, a presidência entende que os casos 

omissos, no Decreto 11.958/2013 está bem claro em seu art. 9º.Colocado em votação o 

termo superávit ou não, aprovado, com uma abstenção da Conselheira Susana Souza 

Freitas(SESA). 2.Solicitação de agenda não atendida: O Presidente fez a leitura do 
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item 2, o conselheiro Isaac, pediu a palavra e  comentou que esse assunto já está 

superado, visto que foi informada por e-protocolo e estão com a reunião marcada para 

hoje às 16 horas com o Secretário da SEJUF Sr Rogério Carboni e com o Diretor Geral 

Marcio Marcolino, na qual o Diretor do DIJUT Dr Lucas, também irá participar. 

3.Solicitação de Licença do Presidente: O Presidente retoma a palavra e faz a leitura 

do item 3, no qual ele explica que está solicitando sua licença em Plenária, para que tudo 

fique registrado, pois, vai realizar um procedimento médico e tem as férias de 30 dias, que 

lhe são de direito, colocado em votação, foi aprovado.   4. Avaliação da Sociedade Civil 

Organizada com a SEJUF: O presidente fez a leitura, e passou a palavra para o vice-

presidente que comentou que fez avaliação em reunião com a sociedade civil, com 

relação a onde comenta que houve negligência na nomeação e posse dos membros 

eleitos do Conselho, levou seis meses. A avaliação que a Sociedade Civil faz presidente  

e senhores conselheiros, com relação as atividades, que estamos vinculados é baseado 

em dois momentos, quando começamos fazer acontecer e trabalhar nesse conselho a 

trabalhar de verdade,parece que não acreditaram,comentou, ainda que essa gestão é 

diferente da que estava, eles discutiam do nada com lugar nenhum, e mais levava dois 

dias as reuniões.E essa gestão veio para trabalhar, não viemos para enrolar as entidades 

que representamos estão, era para trazer resultados, acreditava num processo de 

mudanças e assim viemos,nos primeiros 50 dias fomos enganadas com a LOA,primeiro 

chegaram com a LOA pronta,nem nos chamaram para discutir os valores,colocando R$ 

1.165.190,00,isso aí não vai dar para trabalhar,porque viemos para desenvolver 

trabalhos, projetos,repassar dinheiro, chamar o Edital que já está em curso, e não foi 

colocado, enfim, nós vamos fazer o mês Afro brasileiro, nós vamos desenvolver, equipara 

a estrutura funcional de logística de transporte, material de multimídia, para que o 

Conselho pudesse andar, por exemplo, eu não posso sentar à mesa da secretária 

executiva por que não sou funcionário público, mas tem coisa que posso adiantar o 

expediente, e eu fico preso ao servidor, só estou dando um exemplo, por que da logística 

estrutural.Quando falamos de logística, falamos de uma cadeia administrativa de 

funcionamento, e vai de mesa, cadeira, computador, internet, luz, água,telefone, 

cafezinho, é isso, não estava pedindo nada demais, do que foi deliberado por este 

conselho. Vai para o GOFS, e não pode, pois, não tem a rubrica, não estava destinado na 

rubrica anterior, se era despesa capital, despesa não sei o que.Aí começou a enrrolação, 

resumindo, as pessoas que estavam lá dentro, conselheiras nessa reunião da LOA, não 

nos avisaram do superávit, vamos deixar aqui, se vocês precisarem fazer um 

adicionamento, vocês poderão fazê-lo, em época de eleição? Retrucou senhor Alexandre 

Cezar, esssa é a primeira reprovação dos 40, 50 dias. Aí vem o segundo momento, a falta 

de transparência nós não tínhamos acesso aos e-mails do CONSEPIR e não temos até 

hoje. Esse item também de reprovação. Outro item, foram os dois conselheiros que 

atrasaram o andamento dos processos do conselho, tudo estava mal instruído, mas não 

eram capazes de trazer a solução, e estavam lá dentro do jurídico.E quando mandavam o 
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processo para a PGE,em tese, mandavam errado, ou devolvia para o conselho, e com 

isso perdia-se o prazo do projeto, da compra, e não executava nada. Falta de estrutura 

com relação a Conferência Estadual, por que antes desta, tentou-se executar o 20 de 

novembro, que não conseguimos fazer nada, mal conseguimos fazer o Plano de 

Igualdade Racial, lá no Palácio Iguaçu,por que foi a toque de caixa, para liberar R$ 

30.000,00 (trinta mil reais) para fazer o Banner. 5.Definição do valor das Palestras: Foi 

encaminhado à todos os conselheiros, pela secretária executiva, o Decreto 7.462/2013, 

do qual trata dos cursos de formação na escola de governo e dos valores a serem pagos 

aos palestrantes no estado do Paraná, conforme seu nível de docência 

graduação,especialista,mestrado,Doutorado,pós-doutorado,onde tem um teto máximo 

para pagamento, colocado em votação, foi aprovado. 6.Inclusão de Pauta:  Próxima 

quarta-feira dia 25/05 reunião extraordinária, aprovada 7. Informes Gerais: O presidente 

Saul, perguntou para o Luan, se era possível, colocar no ar, quero informar que hoje pela 

manhã fomos recebidos na Fomento Paraná,  pelo Diretor Presidente Sr Heraldo Neves, 

pelo seu assessor Jonny Magalhães Stica, e pela chefe de gabinete Fernanda Raicoski. 

Fomos tratar do que foi deliberado na reunião Ordinária do dia 11/05, a questão do  

agradeceu a todos e todas presentes, além daqueles (as) que estão acompanhando a 

reunião online pelo Youtube, e por fim, após vencer todas as pautas, encerrou a Reunião 

Extraordinária do Conselho Estadual de Promoção da Igualdade Racial do Paraná. A 

presente ata foi lavrada por Andréia Corat, Secretária Executiva - CONSEPIR.  


